

A UN AÑO DE ELECCIONES PRESIDENCIALES

Amenaza de destitución de Trump desdibuja la campaña

Un Estados Unidos ultrapolarizado inició el domingo la cuenta regresiva para la elección presidencial de 2020, en una contienda en la que Donald Trump apuesta por sus seguidores para alcanzar un segundo mandato y superar la investigación de destitución que golpea su campaña.

Los opositores demócratas se han embarcado en este peligroso camino, a riesgo de eclipsar los debates en sus primarias con un número récord de contendientes y sin grandes favoritos.

"Nunca hemos tenido tanto apoyo como ahora", dijo Trump con mirada severa y rodeado de una marea de gorras rojas, al arrasar el viernes la idea de que el procedimiento de destitución podría privarlo de un segundo mandato.

Al contrario, afirma, eso le permite galvanizar a sus tropas, una "mayoría enojada" que ha denunciado "una cacería de brujas".

El presidente reconoció que su tono -ya de por sí combativo- se había vuelto aún más enérgico desde que se inició la investigación en el Congreso, y comparó el domingo el clima de sus mítines de campaña con una competencia de violentas luchas de artes marciales, a la que asistió el día anterior.

El seguro de salud, la porta-

ción de armas, inmigración: un año antes de las elecciones, algunos candidatos a las primarias demócratas han intentado hacer que su partido gire hacia la izquierda. A pesar de sus esfuerzos, estas cuestiones han quedado relegadas a un segundo plano, a la sombra de este proceso explosivo.

Esta semana la senadora Elizabeth Warren, una de las favoritas a ganar las primarias demócratas, vio opacada la presentación de su proyecto para la cobertura médica universal por el primer voto formal en el Congreso para el "impeachment" de Trump.

"A corto plazo, el procedimiento de destitución va a dominar las noticias en Washington, la cobertura mediática y la formulación política en general", estimó para la AFP Christopher Arteton, profesor de la Universidad George Washington.

NO HAY RIVAL VISIBLE

La líder de los demócratas en el Congreso, Nancy Pelosi, por mucho tiempo ha dudado en abrir una investigación contra Trump en la Cámara de Representantes -donde su partido es mayoritario- por temor a que la oposición sea castigada con un procedimiento divisivo, incluso impopular.

Esto es tanto más arriesgado cuanto que el presidente probable-



DONALD TRUMP

NANCY PELOSI

mente será "absuelto" por el Senado controlado por los republicanos. Los demócratas temen que, justo antes de las elecciones, suenen las trompetas de que ha sido absuelto.

Pelosi finalmente se decidió el 24 de septiembre pasado ante las revelaciones sobre una llamada telefónica, en la que Donald Trump pidió a Kiev que "investigara" al exvicepresidente demócrata Joe Biden, cuyo hijo mantuvo negocios por un largo periodo en Ucrania.

El apoyo a este procedimiento aumentó con 53% de los estadounidenses a favor y 44% en contra, según un sondeo publicado el domingo que confirma la brecha sobre el tema entre los votantes demócratas y republicanos.

Agregando a la tormenta, Biden hasta ahora el favorito para ganar las primarias demócratas ha visto reducida su popularidad en favor de Elizabeth Warren. Le siguen

el senador progresista Bernie Sanders, y luego el alcalde moderado Pete Buttigieg.

Por primera vez un sondeo puso el viernes a Biden en cuarto lugar de preferencia entre los electores de Iowa, que será el primer estado en votar en las primarias, detrás del joven Pete Buttigieg, aún desconocido hasta hace un año.

"Estamos a un año de la elección más importante de nuestra vida", tuiteó el domingo Kamala Harris, quinto lugar en las encuestas. "Tenemos que asegurarnos de decir finalmente adiós a la pesadilla nacional llamada Donald Trump".

BETO TIRA LA TOALLA

Otro factor desconocido que pesa en la campaña son las fechas del proceso de destitución.

No se sabe cuánto tiempo durará esta investigación, mientras que las primeras elecciones prima-

rias demócratas tendrán lugar a principios de febrero.

"Cuando se lance realmente la contienda de las primarias, creo que la campaña dominará las noticias", dice Arteton.

El enfoque en la destitución puede perjudicar a los más pequeños de los 17 candidatos demócratas, que muestran una diversidad sin precedentes con varias mujeres, dos afroamericanos, un homosexual declarado.

El último ejemplo hasta la fecha, el texano Beto O'Rourke, que durante un tiempo parecía una posible esperanza democrática, tiró la toalla.

Por su parte, Donald Trump debería intentar repetir la estrategia triunfadora de 2016: ganar algunos estados clave a través de sus votantes de base, permitiéndole obtener la mayoría de los electores, y ganar la elección indirecta incluso si es derrotado en votos totales.

Maduro desafía a quienes buscan derrocarlo y apoya a Evo Morales

La Habana. (AFP)

El presidente de Venezuela Nicolás Maduro aseguró el domingo haber resistido con éxito varios ultimátum para sacarlo del poder y auguró que su aliado Evo Morales, cuya reelección es cuestionada por la oposición en Bolivia, también saldrá airoso.

"Le dije a Evo: a mí me han dado este año como 10 ultimátum. Maduro, 24 horas, te vas o te tumbamos. Ven y túmbame pues, le digo yo", contó Maduro, quien acudió sorpresivamente a la clausura del denominado Encuentro Antimperialista en La Habana, donde ofreció un discurso.

Allí compartió la mesa de honor con el líder socialista cubano Raúl Castro y el presidente Miguel Díaz-Canel.

La administración de Maduro es desconocida por Estados Unidos, que busca apartarlo del poder, y por más de medio centenar de países que consideran al líder opositor Juan Guaidó como presidente encargado de Venezuela.

En el encuentro, Maduro expresó su apoyo a Morales, reelecto para un cuarto período en Bolivia.

El venezolano recordó que el opositor boliviano Luis Fernando Camacho, jefe de una poderosa entidad civil de la rica región oriental de Santa Cruz, dio un ultimátum a Morales para que renunciara en 48 horas.

Camacho también llamó a los militares a intervenir en la crisis desatada tras el polémico escrutinio de las elecciones del 20 de octubre, que ganó Morales en contienda con el exgobernante Carlos Mesa, generando manifestaciones ciudadanas a favor y en contra.

"Este ultimátum no es contra Evo, es contra el pueblo de Bolivia", señaló Maduro.

Aseguró que en Bolivia hay una "derecha racista, fascista (...), peor que la venezolana", y que, con el apoyo de Estados Unidos, "todo lo han intentado y no han podido" sacarlo del poder. "El indio Evo va a resistir y va a triunfar contra esta amenaza racista", dijo.

La oposición boliviana exige la anulación de la votación y la convocatoria a nuevas elecciones generales (presidenciales y legislativas).

En su discurso, Maduro también felicitó a Chile por las protestas que se suceden en ese país desde hace más de dos semanas, en la peor crisis social que vive la nación andina desde que recuperó la democracia en 1990.

"Chile despertó (...) y es muy emocionante ver el despertar de Chile", dijo Maduro, y consideró que es "una vergüenza para todos los latinoamericanos" que en ese país aún esté vigente Constitución aprobada por la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990).

"Nadie se atrevió a cambiar la Constitución (chilena) por cobardía, por intereses", apuntó. Maduro también bromeó con quienes acusan a Venezuela y a Cuba de estar detrás de esas manifestaciones. Aseguró que la responsabilidad era de la dictadura de Pinochet.

En el encuentro, que sesionó durante tres días en La Habana, también participaron los expresidentes Salvador Sánchez Cerén (El Salvador) y Fernando Lugo (Paraguay), y la abogada y política colombiana Piedad Córdoba.

Justicia bloquea nueva medida de Trump sobre inmigración

Washington. (AFP)

La justicia estadounidense infligió un nuevo revés al presidente Donald Trump al bloquear la entrada en vigencia, prevista para el domingo, de una medida que habría limitado la emisión de visas a los migrantes sin cobertura de salud o medios para obtener una.

Un juez federal del estado de Oregon bloqueó el sábado una "proclamación presidencial" durante 28 días, para dar tiempo a las partes de presentar argumentos sustantivos, de acuerdo con una copia de su decisión consultada por AFP.

"La decisión de un solo juez de cancelar una política que, según el presidente, pudo proteger mejor el sistema de atención médica de Estados Unidos es injusta y mala", respondió el domingo la Casa Blanca.

Trump decidió a principios de octubre que solo los inmigrantes que puedan probar que "no impondrán una carga sustancial" al sistema de atención médica estadounidense recibirán visas de entrada.

"Los inmigrantes que ingresan a nuestro país no deberían pesar sobre nuestro sistema de salud y, por lo tanto, sobre los contribuyentes estadounidenses", agregó.

La lucha contra la inmigración ilegal y las restricciones a la recepción de extranjeros son unos de los principales pilares de la política de Donald Trump.

Muchas de sus decisiones han sido bloqueadas por los tribunales. La administración republicana ha presentado numerosos recursos ante la Corte Suprema, que este verano boreal le dio la razón en dos oportunidades.

Gigante petrolero pone en marcha su salida a bolsa

Dhahran,

Arabia Saudita. (AFP)

La petrolera nacional saudita Aramco confirmó este domingo su próxima salida a bolsa, que podría ser la más importante de la historia, reflejo de la voluntad del príncipe heredero de transformar la economía del país, totalmente dependiente del petróleo.

"Saudi Aramco confirma su intención de entrar en Tadawul, la bolsa nacional saudita", dijo la compañía en Twitter, tras recibir el visto bueno del regulador saudita del mercado financiero.

"Es una etapa sig-

nificativa en la historia de la compañía y un progreso importante para implantar "Visión 2030", el plan director del reino para una diversificación y un crecimiento económico duraderos", declaró por su parte el presidente del consejo de administración de Aramco, Yasir Al Rumayyan, en un comunicado.

"Visión 2030" es un plan puesto en marcha por el príncipe heredero Mohamed bin Salmán para preparar a la mayor economía del mundo árabe a la era pospetrolera.

Aramco debería sacar a bolsa el 5% de su capital, un 2% el día que empiece a

cotizar en Tadawul, indicaron en octubre a la AFP fuentes cercanas a los preparativos.

El calendario inicial previsto apuntaba a una salida en dos fases: la primera en el Tadawul, en diciembre, y la segunda en 2020 en una bolsa internacional, según fuentes conocedoras del caso.

Sin embargo Rumayyan descartó este domingo este calendario. "En lo que concierne a la salida [internacional], lo haremos saber a su debido tiempo. Por el momento será solo Tadawul", indicó, sin precisar la fecha.

La petrolera indicó que sus acciones estarán

disponibles para los inversores institucionales, los ciudadanos sauditas, los residentes extranjeros en Arabia Saudita y los ciudadanos de los países del Golfo.

La salida a bolsa debería valorizar la compañía en entre 1,5 y 1,7 billones de dólares, según una fuente cercana al caso, la que sería la mayor capitalización bursátil de la historia.

La bolsa saudí cayó casi un 2% el domingo después del anuncio debido al miedo de que el gigante petrolero colapse por la operación, afirmaron varios analistas.

EDITORIAL / Un mensaje (Viene de la 5A)

comunicación, quienes se unieron con disimulo a la causa innovadora para alcanzar la meta de la Alcaldía.

Muchos entendimos que era una buena oportunidad para salir de lo mismo, de esa politiquería corrupta que nos tiene cansados a la mayoría de los que habitamos la Perla del Norte y votamos por el cuchito, de quien esperamos un cambio total de procedimientos, toda vez que su discurso y actitudes deben ser coherentes con su proceder diario durante los 4 años que durará el tiempo de su mandato, para que además sirva de motivación positiva

a nuevos hombres y mujeres buenos, sanos y capaces que están en esta línea de la honestidad, se lancen sin miedo como candidatos a próximos períodos de elecciones.

Con esta aventura de Jairo Yáñez, vale la pena aprender que para ejecutar cualquier idea, deseo o locura, lo más importante es atravesar a dar los pasos necesarios, incluso sin pedirle permiso a nadie. Por todo ello, y comprendiendo que él no es un político veterano, debemos apoyarlo y tenerle paciencia.

Desde esta Columna de Opinión le deseamos serenidad y éxito.